

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolaseo, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Domingo 19 de Noviembre de 1893

NUM. 921

Plumazos

Llegar á la corte molido, después de un viaje de cuarenta y ocho horas, recorrer sus calles, visitar cafés, estrechar en las redacciones manos amigas, cumplir deberes oficiales, cambiar con todos impresiones sobre los palpitantes sucesos africanos de que bien pronto será presencial testigo, recoger rumores en los corrillos de la calle, todo en el espacio de unas horas, y reconstituirlo para darle forma, es empeño —lo confieso— superior á mis fuerzas.

Una nota dominante se destaca entre la multitud de *canards* que circulan y es la de que después de las declaraciones del Sultán y de las declaraciones oficiosas de la prensa inglesa, el conflicto hispano-marroquí lejos de ser un enmarañado problema de difícil solución diplomática, será de fácil planteamiento, en el que España libre de enojosas tutelias incompatibles con la dignidad podrá obrar libremente en Marruecos garantizando para el porvenir el que no puedan sus plazas africanas ser ventajosamente agredidas al par que asegurará, con la sangre vertida, á más del exacto cumplimiento de lo pactado en Wad-Ras, su influencia militar en Marruecos.

Para alcanzar este positivo resultado á que viene obligado el honor español, no hay más remedio, conocidas como son de todos las artimañas de la diplomacia marroquí que poner en práctica el popular refrán de *á Dios rogando y con el mazo dando*.

Jamás estará tan en razón el momento para ordenar un movimiento de avance hacia Sidi-Aguariach. Los rifeños están cansados, faltos de municiones y de provisiones de boca, en ruinas sus pueblos y hecho polvo sus sagradas mezquitas por el fuego continuado de nuestra artillería.

Quizá sobre el terreno modifique esta opinión, pero á distancia no deja de aparecer incomprensible no comiencen en gran escala las operaciones para que cese de una vez la situación crítica de los fuertes exteriores y el envalentonamiento de las kábilas que se gozan viendo como pasa uno y otro día sin que se comiencen las proyectadas obras del fuerte de Sidi-Aguariach.

En Valencia, en las manifestaciones de simpatía que en todas las estaciones de la línea férrea entre la ciudad del Turia y Madrid se hacían á los reservistas que contentos marchaban á incorporarse á sus regimientos, en Madrid y en todas partes se nota el deseo de que las armas españolas obtengan sobre los bárbaros y fanáticos rifeños una completa victoria que libre al soldado de ese tiroteo diario que le dirigen los moros para cazarlo, hiriéndole impunemente á mansalva.

Lo habrá comprendido también así el ministro de la Guerra y á eso obedecerá la gran actividad que noté en el palacio de Buena Vista y la orden transmitida al General

Martínez Campos para que ordene el inmediato embarque de una brigada de infantería del tercer cuerpo al Ejército expedicionario de Africa.

No tardarán en saberlo los lectores de EL NOTICIERO BALEAR.

FILEMON.

Desde Melilla

Tiroteos

Madrid 15.

Puede decirse que no hay momento en que dejen de fogear los rifeños á convoyes, destacamentos ó centinelas de de nuestro campo.

Ayer fué herido de un balazo en el pecho un soldado del regimiento de Alava, que estaba de guardia en la trinchera que defiende el campamento.

Frente á Cabrerizas dispararon los rifeños ayer un cañón. Un peloton compuesto de gran número de jinetes corrió la pólvora. Otros grupos hacían fuego, apostados frente á los fuertes de Rostrogordo y Cabrerizas Altas.

Continuaron las descargas á intervalos contra las avanzadas que protegían los trabajos de las trincheras, y nos causaron algunas bajas.

El teniente D. Carlos Rivera ha pedido el mando de un pelotón de penados para patrullar de noche por el campo.

Subsistencias y municiones

Nueve penados llevaron ayer á Rostrogordo la correspondencia para la guarnición del fuerte.

Al regreso fueron hostilizados por el enemigo, sin consecuencias.

Manifestaron los penados que en aquel fuerte escaseaban los viveres para los oficiales, no disponiéndose apenas más que de las raciones de la tropa.

Un cantinero, acompañado de algunos penados, ha llegado al fuerte con viveres frescos.

En el fuerte de Cabrerizas Bajas han tenido que practicarse un reconocimiento del agua que fué declarada im potable por los facultativos. Durante el reconocimiento los moros hicieron fuego contra el fuerte.

El vapor «Triano» conducirá desde Amberes á Melilla dos millones de cartuchos Mauser.

Negociaciones con el sultán

Oficiosamente se hace decir que no se ha recibido nota oficial ni comunicación alguna del sultán ni de nuestro representante en Tánger.

Ignórase el alcance de esta negativa, pues tampoco se sabe cuantas son las notas recibidas desde que se entabló la primera reclamación.

Contemporáneamente con esta comunicación oficiosa, hay telegramas de que el Sr. Potestad Fornari, ministro de España en Tánger, ha recibido una nota del sultán, transmitido por Sidi Mohamed Torres. El ministro se ha encerrado en la más completa reserva, pero se cree que la nota favorece las pretensiones de España.

De Argelia y de Marruecos

El gobernador general de Argelia, M. Cambón, ha ordenado á las autoridades fronterizas de Marruecos que empleen toda su influencia en disuadir á las kábilas del Oeste, de ir á auxiliar á las que luchan contra España.

De Fez hay noticias de que ha surgido gran agitación en la ciudad, originada por hondas rivalidades entre los hermanos del sultán y su hijo, á quien dejó para gobernar á Fez.

Uno de los hermanos intentó apoderarse de las cartas del emperador, quien se ha enterado de esas luchas de familia y ha ordenado á su hijo que se someta á su hermano.

Resulta ahora que el sultán no ha cruzado todavía la cordillera del Atlas; separándole, por consiguiente, una inmensa distancia de las capitales.

Refuerzos y fortificaciones

En la Coruña se está preparando para marchar á Andalucía un regimiento del séptimo cuerpo de ejército.

El cerro de Santiago está ya fortificado y cuenta con una batería de seis cañones.

La segunda nota marroquí

Un telegrama de Tánger confirma la recepción de una del sultán.

Con este documento no se adelanta nada en las negociaciones, si es exacta de todo punto la noticia.

Parece que el sultán se conduce de la indemnización que se le exige.

Afirma que España está segura dentro de su territorio de Melilla, y promete enviar fuerzas á castigar á las kábilas rebeldes.

La intervención marroquí

Confidencialmente sábase que un hermano del sultán ha marchado al Riff, siguiendo desde el interior del camino de Teza y el Muluja.

El legado del emperador á mandado una especie de ultimatum á las kábilas de Aikalaia mandándole que cesen en sus ataques y reconozcan el derecho de España á la construcción del fuerte de Sidi Guariaix.

Esta intervención es mirada en Melilla con desconfianza, respecto de sus resultados positivos.

Refuerzos.—Impacencias

Ha llegado á Melilla la brigada Rivera, embarcada en Barcelona.

Desembarcaron los 50 penados procedentes del presidio de Ceuta.

Los soldados todos de Melilla y del campo están impacientes por combatir de firme á los rifeños.

La impaciencia debe de ser pronunciada, pues el general Macías ha telegrafado que urge comenzar las operaciones.

Corren rumores en la plaza de que el enemigo teme una acción formal, así como se sostiene bien y aun con ventaja, en la guerra de escaramuzas y emboscadas.

Muchísimos rifeños dirigiense ayer hacia el interior, con mujeres, niños y muebles, cargados en borricos y mulos.

Tiroteo constante

Los rifeños siguen aportados y tiroteando á mansalva á nuestras tropas.

Todos los convoyes son hostilizados. Los penados desafían el peligro custodiándolos. Ayer al regresar de Cabrerizas y hoy al regresar de Camellos, han tenido que echarse al suelo para no ofrecer blanco á los tiros del enemigo. En Camellos han dejado 300 disparos de cañón.

El general Macías ha gratificado á los penados que condujeron el convoy á Cabrerizas.

Ayer fué el general gobernador á reconocer el campamento, y también le tiraron los moros una descarga, saliendo ileso el general por milagro.

El campamento es asediado á todas horas del día y de la noche.

Ayer fué necesario que todo la guardia exterior, formada de tiradores del Mauser y una batería de montaña rechazara al enemigo con nutrido fuego.

En espera de las operaciones

Siguen las obras de defensa del cerro de Santiago.

Ayer se terminó un reducto, artillado con piezas de á ocho.

En el campamento de Horcas Coloradas se levantaban las tiendas para alojar á las brigadas que se esperan.

Llegó el vapor «Sevilla» con viveres y más proyectores eléctricos.

Queda formada la escuadra que telegrafió, á las órdenes del comandante del «Conde de Venadito.»

Va á formarse una partida volante, compuesta de 95 penados.

—Repartióse en cada brigada una pipa de vion, regalo de un cosechero de Sanlúcar.

Para los heridos

Un donativo

Cádiz 15.

Los heridos del Hospital han sido agasajados por la famosa artista miss Geraldine.

El donativo era espléndido, repartiéndose profusamente vinos de Jerez, galletas, tabaco y flores.

La cajetilla del soldado

Cádiz 15.

Acabo de repartir en el Hospital militar el donativo de tabaco mandando por *La Publicidad*.

Me han acompañado el decano de la prensa gaditana D. Adolfo Castro, y un redactor de cada uno de los periódicos *La Unión Republicana*, *La Dinastía*, *El Diario de Cádiz*, *El Manifiesto*. Ha venido con nosotros otro corresponsal, redactor de *El Imparcial* de Madrid.

El señor director del Hospital me ha acompañado prodigándome toda suerte de atenciones. También nos ha auxiliado en nuestra labor el médico militar señor Martín Salazar.

En medio del mayor entusiasmo se ha llevado á cabo el reparto de cajetillas habanas y puros recibidos con muestras de agradecimientos imposible de describir.

Ha quedado un remanente del lote en poder del señor director del Hospital, que será repartido otro día.

Uno de los heridos, con quien he hablado más largamente, se llama Martín Bosca Cruz, y es hijo de Barcelona. Al recibir el donativo se ha echado á llorar, y ha cogido uno de los ejemplares de *La Publicidad* empleados para el embalaje. Durante un rato ha estado leyendo, emocionado, el periódico.

Bosca tiene una herida leve en el pié izquierdo inferido durante la acción del día 3, en la que estuvo como corneta de órdenes del bizarro coronel D. Angel Mir.

Con efusión me ha dado las gracias, encargándome que saludara á sus paisanos.

Los heridos están todos bien, á excepción de uno, gravísimo, que se encuentra en una sala aparte.

La misión española en Fez

Cádiz 15.

El Sr. Comte, oficial de ingenieros, y D. Eduardo Cañizares, jefe de la suprimida misión militar en la corte cherrifiana, han llegado procedentes de Marruecos, embarcados en Mazagán.

El sultán se halla en Ait Kediio. Su hijo primogénito está á cinco jornadas del cuartel imperial, esperando órdenes para ir al Riff, á donde tardará quince días en llegar, suponiendo que realmente se le encomende la expedición.

En Marruecos conceden poca importancia á los sucesos de Melilla.

El Sr. Cañizares ha sido llamado por el Gobierno.

En torno de Ceuta

Tánger 15.

El movimiento de tropas españolas en el Estrecho tiene preocupadas á las kábilas de Anghera, que tienen apostados retenes para observar á la plaza y á los fuertes destacados de Ceuta.

Los principales jefes han venido á Tánger, avistándose con el gobernador. Han expuesto la posibilidad de que los españoles transpasen los límites de su campo, preguntando al gobernador que actitud deben adoptar.

El gobernador les ha tranquilizado, y les ha dado por seguro que no habrá guerra con España.

Pliegos del sultán

Anoche llegaron pliegos del sultán á su ministro en Tánger Mohamed Torres. Parece que se refieren á los asuntos Melilla, y traen una contestación favorable.

El ministro Torres, se guarda igualmente en la legación de España, lo que ha originado rumores graves que han alarmado á toda la ciudad.

Ónstame que cuando se dice en sentido pesimista carece de fundamento.

La última contestación cherifiana á las reclamaciones de España, se refiere á las garantías que se le han pedido para el porvenir, y á la indemnización.

El sultán, aunque hace objeciones, se decide á dar satisfacciones á España.

EL ANARQUISTA RINALDI

De un colega francés traducimos un telegrama de Perpignan, en el que se dan noticias de la detención del anarquista Rinaldi.

«El día 14 fué conducido á la prefectura de Perpignan un anarquista italiano que se cree uno de los autores del atentado de Barcelona. Fué detenido en Boulou, cerca de Ceret, por el comisario especial del Perthus. Este individuo llegó á Boulou el día 11 del actual, y declaró llamarse Ramón Masó, y ser desertor del regimiento del Infante, de guarnición en Barcelona. El comisario especial, que se encontraba en la posada, en la que el pretendido desertor hacía sus declaraciones, vió su embarazo, comprobó las contradicciones de sus contestaciones y le detuvo.

Habilmente interrogado, Ramón terminó por declarar, que todo lo que había contado era falso y que era un anarquista de origen italiano. El comisario especial condujo, en seguida, al anarquista á la prefectura de Perpignan.

En la prefectura hizo las declaraciones siguientes: dijo llamarse Antonio Rinaldi, nacido en Sienna, provincia de Toscana (Italia), de 28 á 29 años de edad; no ha sido soldado porque no se hallaba en Italia cuando entró en quinta. Ejercía la profesión de tipógrafo. Rinaldi, italiano, habla su lengua materna y correctamente el francés y español; conoce también el alemán y el inglés. Después de haber viajado muchos años en diversos puntos de Europa, llegó á Marsella hace un año. Rinaldi se obstinó en no decir en que calle y casa habitó en Marsella; abandonó esta ciudad hace diez meses para trasladarse á Barcelona. De allí fué á Rues, Tarragona, Alicante, Málaga y Madrid; después volvió á Barcelona. Durante su estancia en España, no trabajó nunca, no queriendo declarar tampoco que casas habitó durante el tiempo que viajó por España. Rinaldi se limitó á contestar que se había hospedado en casa de compañeros anarquistas, ó miembros de la Internacional, como él es.

Hizo una exposición de sus teorías anarquistas que ha—dijo—sostenido en muchas reuniones privadas, tenidas en Francia por sus camaradas. Sin embargo, declaró no haber cometido ningún crimen en Francia. Rogado de explicar la inversión del tiempo en Francia durante estos últimos días, Rinaldi dijo haber salido de Barcelona el día 4, llegado á Girona el mismo día; salido de esta ciudad el 5 para Figueras; el 6 estaba en Pont de Molins, y el 7, día del atentado del Liceo, llegó á Perthus (Francia) y después á Boulou. El boletín reglamentario llenado por su propia mano en la posada de Boulou, donde se apeó, dice que llegó á Boulou el día 8 es decir, en la mañana del día siguiente del atentado del Liceo.

Preguntado por el motivo de haber salido de España, Rinaldi contestó que, creyéndose sospechoso por frecuentarse con los anarquistas españoles, había abandonado España después del atentado de Pallás contra el general Martínez Campos. Añadió que se había detenido en Boulou, esperando una carta de Barcelona, pero rehusó obstinadamente decir el nombre de la persona que debía enviarle la carta.

Antonio Rinaldi ha quedado detenido «administrativamente» en Perpignan, esperando la decisión del ministro del interior, prevenido por telegrama de la detención de Rinaldi.»

LA DINAMITA EN VILLANUEVA

He aquí en qué términos dió cuenta el *Diario de Villanueva y Geltrú* del atentado cometido en aquella población el martes por la noche:

«Anteanoche, á las nueve y media, oyóse en todos los ámbitos de la población una tremenda detonación que puso en alarma á todo el vecindario.

El estampido lo produjo la explosión de un petardo, cargado de dinamita, según los estragos que hizo, colocado junto á la puerta de la Casa Cuartel de la Guardia civil.

Inmediatamente acudimos al sitio de la catástrofe y pudimos observar los destrozos que causó el explosivo en las puertas, tabiques, ventanas y balcones. Algunas puertas fueron arrancadas y arrojadas á bastante distancia. Vimos también arrancado un barrote de hierro que servía para atrancar un balcón. En la Casa-Cuartel y en muchas casas del vecindario no quedó un solo cristal entero. Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

La fuerza de la explosión apagó los pocos faroles del alumbrado público que deja encendidos nuestro Ayuntamiento y pudo iluminarse instantáneamente aquella vía gracias á las hachas de cerca que proporcionó el señor Parellada, que vive al lado de la casa donde el petardo estalló y que ha sufrido también grandes perjuicios.

Desde los primeros momentos acudieron á la referida Casa-Cuartel, el dignísimo comandante militar de este cantón acompañado de varios jefes y oficiales del regimiento de caballería de Treviño, de guarnición en esta villa, el señor Bardí, el regente del Juzgado de instrucción, acompañó del actuario señor Paula y alguacil Sr. Carreras; asimismo acudieron y prestaron los auxilios que el caso requería á las familias de los guardias los médicos señores Alegret, Ribot y Puig y Noya también acudió el señor alcalde con varios de sus dependientes.

Por ser el hecho un ataque á fuerza armada instruyó desde luego las oportunas diligencias criminales el señor comandante militar, el cual no se ha retirado del lugar de la ocurrencia hasta las seis de la mañana siguiente.»

DESDE ATENAS

12 de noviembre.

Nos hallamos en vísperas de la reunión de las Cámaras y es probable sobrevenga una crisis ministerial. En estas condiciones, es ocioso preocuparse de la suerte que ha de caberles á los proyectos elaborados por el actual gobierno; sin embargo, el de reorganización del Banco Nacional, basado en las proposiciones de M. Ornstein, delegado de los financieros ingleses, á los que interesan los valores helénicos, parece que debiera subsistir, sea el que fuera el nuevo gobierno. Mr. Ornstein es uno de los financieros que más actualmente han cooperado á la reorganización de las finanzas egipcias y por esa circunstancia puede tenerse confianza en su pericia. Según sus proposiciones, debiera elevarse á 40 ó 50 millones el encaje metálico del Banco, para regularizar el curso del cambio y llegar al arreglo de la cuestión monetaria; para que esto se lograra, fuera preciso añadir al capital actual del Banco 20 millones en oro. El gobierno por su parte ingresaría en el Banco las cantidades que debe en oro á título de préstamo, sobre el curso forzado de los billetes de Banco y préstamos provisionales.

En lo referente á Deuda pública, ha de procederse á la unificación, convirtiendo los títulos de los diferentes empréstitos en un nuevo título, cuyo servicio se garantizaría por los ingresos especiales gestionados por el Banco Nacional reorganizado como hemos dicho.

Hay dos proyectos de unificación de la Deuda: Uno consiste en crear un nuevo título 4 por 100 en papel moneda, para cambiar al par contra Obligaciones de antiguos empréstitos evaluados también. El otro proyecto crea un nuevo título 4 por 100 en oro, que se cambiaría al par contra títulos de antiguos empréstitos evaluados á su cotización media.

Lo más esencial es no olvidar que podrán elaborarse muchos proyectos, al parecer, capaces de restablecer las finanzas helénicas, pero que con las condiciones mejor combinadas no se obtendrá sería mejora á no remediar el deplorable desorden que reina en la gestión financiera, ya bajo el punto de vista del cobro de impuestos, como del empleo de los fondos públicos, es decir, si no se

hace independiente á la administración financiera de las diferencias de los partidos políticos que explotan al país en su provecho.

El derecho de gentes

Los modernos estadistas traen y llevan constantemente el epigrafe anterior haciendo de él un arca santa de la ley novísima madre del derecho internacional. ¡Ah el derecho internacional y de gentes! Todos los diplomáticos, todos los países lo emplean como antifaz hipócrita para encubrir la bastardía de sus egoísmos.

¿Cuélanse—porque esta es la palabra—en Melilla varios ingleses de esos que siempre andan á la husma donde se guisa y espulsados lógicamente por el comandante de la plaza General Macías, enseguida surge la reclamación del embajador de su graciosa Majestad invocando el derecho de gentes.

Tan bonito tema apropiado para Ateneos de más ó menos fuste resulta aceptable para varios periódicos, que sin pararse en barras y deseos de que las gentes vean que saben ¡ahí es nada! el derecho internacional dan la razón á los ingleses y piden que se les permita la estancia en nuestra plaza de Melilla.

No discutiremos esto porque ¡es claro! se ajusta á una ley europea.

Pero mientras se invoca ésta y se cumple, se hace nuestra admiración inmensa al ver que un compatriota nuestro, corresponsal asimismo no de un periódico de Londres ó Liverpool, sino de Madrid, es también espulsado de Melilla sin que nadie se le ocurra invocar derechos aunque en esto creemos que se ha dado una cosa tremenda al de gentes.

No es esto solo. Los ingleses pueden tomar todos los detalles que les plazca de nuestra vida militar. Pero como creemos que un español vale tanto como un inglés—y no queremos decir más por no escandalizar á esos leguleyos—deseáramos que estos al lado de su decantado derecho internacional colocaran el nacional hollado con la expulsión del corresponsal español.

Ya sabemos que ahora es de mal gusto, casi *cursi* venir con estas patrioterías. Pero como francamente nosotros nada esperamos de la política inglesa que es ahora la *fasihonable* de nuestros gobernantes nos parece absurdo por no darle más dura calificación que la pasión política se lleve entre nosotros hasta tal extremo.

¡El redactor de un periódico de oposición tratado como nuestros enemigos...!

La verdad es que si el derecho de gentes se ha escrito para autorizar estas cosas no comprendemos los bombos que le vienen dando estos días algunos periódicos.

Crónica

14 noviembre 93.

Empleando la frase vulgar diremos que ya *pareció aquello*. Es decir que ya se conoce el motivo que impide á nuestras tropas dar una batalla decisiva que deje nuestro pabellón á la altura que le corresponde.

Nos explicaremos. Tanto movimiento de tropa, tanto preparativo en fin, no obedece á lo que Vdes. podrán suponerse. Cualquiera habrá creído—y en estos muchísimos, nosotros en primer término,—que los 10.000 Maüser y el llamamiento de las reservas era para entrar á sangre y fuego por la tierra rifeña y en un golpe contundente y decisivo acabar con esas hordas atrevidas é indisciplinadas.

Pues no hay nada de esto y hay que confesar el error. No se trata de asegurar un éxito nacional sinó pura y simplemente el del Excelentísimo Ministro de Guerra.

El general López Dominguez no decide de ir á Melilla para ganarse honítamente el tercer entorchado que es lo que se propone demostrar.

De manera que el *statu quo* de esta ópera que tantas bajas nos cuesta, no es ni mas ni menos que un propósito para que Su Escelencia se prepare convenientemente y alcance la corona de laurel y con ella el mómio del ascenso.

¡Ooas tenedes el Cid...!

Callemos, porque los comentarios se hacen aquí solos.

La gente se preocupa con las elecciones municipales y en todas las esquinas aparecen carteles multicolores anunciando el nombre de los candidatos.

Por cierto que estos no se cecatiman títulos, habiendo quien ejerciendo abuso, dice en su candidatura respectiva.

D. Fulano de Tal, abogado, propietario, padre de familia, libre de quintas y muy grueso; (de nacimiento).

Fuera de estos detalles dignos del chispeante ingenio de Luis Taboada, nada queda de la contienda electoral.

Y decimos nada, porque la opinion no hace malditísimo el caso de esos aspirantes á la paternidad municipal.

Leemos que los moros burlando los destellos vivisimos de nuestros reflectores eléctricos llegan bajo los muros de Melilla sin ser vistos.

Esto nos hace comparar estos aparatos con el general Lopez Dominguez.

Porque no sirven para lucir... ¡mas que los entorchados!

A propósito de lucimientos y bombos ridiculos. *El Liberal* de hoy ensalza á dos voluntarios que ¡pásmense Vdes!, se han alistado para Melilla. El colega se admira y bombea á los dos patriotas ¡porque han comido rancho! Así se escribe la historia.

¡Buen rasgo!

Los carlistas envían á Melilla lo recaudado (8000 pesetas) para comprar coronas para la tumba de D.^a Margarita.

¿Para que más coronas que la caridad? Esta vez lo han entendido bien los absolutos.

M. S.

Alcance de última hora

14 noviembre.

Día de calma en medio del sianúmero de impresiones mas ó menos pesimistas referentes á Melilla.

No es exacto que haya librado combate serio, sino que el cañoneo continúa lento y las escaramuzas tambien. Esta es la verdad oficial.

En los círculos se comenta mucho el viaje del general Lopez Dominguez á Melilla. Lo cierto resulta que el general quiere y el gobierno nó. Veremos quien gana.

Los candidatos á concejales se mueven vertiginosamente. La opinion supone que en Madrid obtendrán mayoría los republicanos.

Nos dicen en el Ministerio de Estado que de un momento á otro se espera la llegada del Sultán y sus tropas á Melilla.

Pasado mañana se declararán oficialmente limpias las procedencias de Bilbao.

Un despacho de Santander dice que renace la confianza en la población.

Aparecen nuevos cadáveres y fallecen muchos heridos. Se ha comenzado el estudio por varios arquitectos para la reedificación de los edificios destruidos.

Parece que el atentado de Barcelona fué dispuesto por una sociedad anarquista italiana.

Hoy hemos leído la carta circular que los posibilistas de Madrid dirijen á sus correligionarios de provincias.

En ella dicen que si no hay candidatos posibilistas apoyen á los monárquicos ó demócratas.

Esta tarde se han embarcado en Barcelona los batallones de Asia y Guipuzcoa, destinados á Melilla.

Cunde el disgusto entre los ministeriales acentuándose el disgusto entre los amigos del Sr. Canalejas.

A última hora son 65 los anarquistas detenidos en Barcelona complicados en la explosión del Teatro del Liceo.

Calma de noticias de bulto.

Hay que acoger con que circula de que ya se ha dado la orden anoche para una batalla decisiva.

Se habla de una próxima combinacion de Gobernadores y de cargos judiciales.

No es exacto que Mohamed Torres haya enviado ninguna nueva nota.

N. E.

Seccion Insular

Para hoy se anuncian dos variadas funciones en el Teatro Circo Balear, representándose en ambas la bellísima zarzuela de D. Miguel Echegaray *El duo de la Africana*, obra en la que los artistas han sabido conquistarse merecidos aplausos.

El lunes tendrá lugar la despedida de la compañía.

Aunque no sea en nosotros costumbre acudir en queja y mucho menos cuando se trata de personas que deben estar al corriente de sus obligaciones, guiados solo por el abandono en que están los Estancos de Santañy, único móvil que nos induce á escribir estas líneas esperamos que por la autoridad á quien corresponda se pondría coto á los expendedores de papel y timbres del Estado; puesto que puede decirse que no hay nunca papel sellado de ninguna clase, como tampoco sellos.

Y como la ley del timbre es terminante en cuanto á este particular, máxime cuando en dicho pueblo existe Notaría, creemos deben los expendedores tener siempre papel y timbres, aunque no sea más que de las clases inferiores, pues de lo contrario se pueden irrogar grandes perjuicios, que seguramente no resarciría nadie.

A las once y media de la mañana entró ayer el vapor *Cataluña*, procedente de Barcelona, con el correo, gran número de pasajeros y considerable carga.

Durante la travesía encontró un rudo temporal.

La compañía de aficionados que actualmente trabaja en el teatro del caserío de la Soledad, ha acordado dar esta noche una función á beneficio de los gastos ocasionados por la guerra contra los moros, representándose el drama *Lanusa* y la pieza *Sálvese el que pueda*.

Se halla vacante la plaza de Agente ejecutivo de las contribuciones territorial é industrial del partido de Ibiza.

Para optar á dicha plaza debe prestarse una fianza de 2.100 pesetas á la Hacienda.

Los coches encargados del transporte de los cerdos degollados en el Matadero público, han atropellado estos días á varias personas.

Hacia tiempo que no nos habíamos ocupado de estos vehículos que siempre atraviesan las calles de esta ciudad casi escapados, sin que tropiecen con algún municipal que lo impida.

Esperamos que en bien de la seguridad pública se les amoneste.

Ayer tarde se desencadenó en esta ciudad un furioso vendabal, cayendo á intervalos ligeras lluvias.

La temperatura descendió notablemente.

Ayer por la mañana fué curado en la farmacia del Sr. Barceló, un trabajador de los que están ocupados en el cambio de cañerías del gas en la calle de la Unión, el cual

tenía el rostro y las manos lastimadas á consecuencia de quemaduras.

En el vapor *Cataluña* llegaron ayer el Director de orquesta y coros de la compañía Cereceda que el martes ó miércoles debutará en el Teatro Principal de esta ciudad.

Por el ramo de Guerra anuncianse las subastas para adquirir lienzos de algodón para sábanas y fundas de almohada y para lonetas destinadas á jergones y cabezales, para las fuerzas de reserva que han de entrar en activo.

Las proposiciones, que deberán ir acompañadas de muestras y con citacion de la cantidad de tela que se pueda suministrar, han de dirigirse al Ministerio del ramo.

Esta noche se inaugura la temporada teatral en el Circolo de Obreros Católicos de Palma, poniéndose en escena dos piezas en un acto y un episodio nacional de actualidad referente á los sucesos de Melilla, que lleva por título «Moros y Cristianos ó la guerra del Riff.»

En la novillada verificada el jueves en Inca, fueron cogidos el «Herrerito», que recibió un puntazo sin consecuencias, y el espada Navarrete, que al estar en el quite, recibió un varetazo y una herida bastante intensa en la parte superior de una de las manos.

Grandes cantidades de aceitunas se presentaron ayer á la venta en la plaza del Mercado, verificándose numerosas transacciones.

Los soldados de caballería que guarnecen esta plaza, se han ejercitado estos dias en el tiro al blanco, en los campos inmediatos á la Torre d' en Pau.

La Guardia civil de Inca ha detenido á un joven que con una piedra causó varias heridas en la ceja á un vecino de Palma, entregándolo después á la Autoridad judicial.

Si el tiempo no lo impide la compañía del Sr. Agustini dará esta tarde funcion en la Plaza de Toros.

Con fecha de ayer ha sido remitido al Sr. Ministro de la Gobernacion el recurso promovido por don Matias Ferrer Delgado, médico cirujano, enalzado contra la providencia del Gobernador de esta provincia que anuló la constitucion de la Junta Municipal de Algaida y por consecuencia el nombramiento de médico titular hecho por la misma á favor del recurrente.

Hoy se celebra feria en la Puebla.

Según los datos publicados en el periódico «Revista médica Balear» en el mes de Septiembre último nacieron en Palma 127 personas y fallecieron 83, lo cual da por resultado el aumento natural de poblacion de 44 individuos.

Este año han venido á esta isla poquíssimos tordos de modo que apenas se han presentado á la venta: tambien es muy escasa la cosecha de hongos tal vez á causa de haber llovido muy tarde en el otoño.

Hemos oido decir que la eleccion de concejales en Lluçmayor será muy reñida por encontrarse dividido en dos fracciones el partido dominante. No sabemos la verdad de la noticia, aunque si es cierta la division de que hacemos mérito.

Estos días han corrido las mas

estupendas versiones asegurando que habian sido amenazados con volar sus edificios el Colegio y residencia de los P. P. Agustinos y la iglesia de la compañía de Jesús.

Ha pasado á la escala de reserva cesando en el cargo de comandante general del real cuerpo de Alabarderos, el teniente general don Zacarias González Goyeneche que mandó este distrito militar hace muy pocos años.

Hemos visto anunciado por la empresa arrendataria de cédulas personales que el treinta de este mes concluirá la espendicion de las mismas sin recargo alguno lo cual no comprendemos pues no tenemos noticia de que se hayan repartido á domicilio dichos documentos á los vecinos de esta ciudad.

Hace algunos días se encuentra enfermo D. Antonio Galan, antiguo marino de la armada nacional. Deseamos su pronto restablecimiento.

Después de haber dejado en Melilla el regimiento de Guipuzcoa y pertrechos que el *Beller* condujo á dicha plaza, debia salir ayer tarde para Barcelona para estar de regreso á este puerto el próximo martes.

Según opinion de varios expertos marinos es fácil que el temporal reinante le haya causado retraso en su itinerario y no le sea posible llegar á Palma hasta el miércoles.

Es un deber de humanidad recomendar la «Emulsion Scott»

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 15 abril 1886.

La especialidad á que me dedico, me ha permitido constatar en numerosísimas ocasiones, la eficacia y buenos resultados que se obtienen con la *Emulsion Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos, en el *raquitismo, escrofulosis, tisis en su primer y segundo periodo*.

Creo un deber de humanidad recomendar dicha *Emulsion Scott*, ya que á sus excelentes é indudables propiedades terapéuticas reune la condicion (importantísima de Pediatría) de un sabor agradable y un aspecto nada repugnante.

Dr. J. CEBEIRA-REY.

Especialista para las enfermedades de los niños.

SUSCRIPCION abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excmo. Diputacion provincial, con destino á la adquisicion de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

	Pesetas.
Suma anterior.	13.744'44
Caja de Ahorros y Monte de Piedad.	450'00
Total.	13.894'44

(Se continuará).

SUSCRIPCION abierta en cumplimiento de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital y encabezada por los Sres. Concejales al objeto de allegar recursos para contribuir á los gastos de guerra en Africa.

	Pesetas.
Suma anterior.	5.353'44
D. Pedro Juan Miró.	25'00
Total.	5.378'44

En el *Boletin Oficial* de la provincia número 4182, se publica:

Real orden recordando el cumplimiento de lo dispuesto en cierta real orden, á fin de garantizar en los puertos de mar la seguridad de las personas y de las propiedades.

Subastas de acopios para la conserva-

cion de carreteras nacionales.

Suscripcion abierta para gastos de guerra y socorro de heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla.

Real orden sobre ingreso de cantidades para gastos de operaciones militares.

Llamamiento á los interesados en un expediente administrativo sobre falsedad de cartas de pago.

Aviso de haberse incoado cierto pleito contencioso administrativo.

Matricula industrial de Búger.

Gastos de obras municipales de Palma.

Sentencia del juzgado del partido de Inca dictada en autos de juicio ejecutivo contra Juan Cerda Martí.

Alquiler de un local para la fuerza de carabineros en Inca.

En la seccion de la *Gaceta* se insertan una real orden sanitaria, y anuncios de adquisicion de lienzos de algodón para sábanas y loneta para jergones y cabezales con destino al ejército.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo para el domingo 19

Por la notable y numerosa compañía que dirige

D. Luis Agustini

Grandes novedades y preciosas pantomimas, tomando parte todos los artistas de la compañía.

Cuatro regalos consistentes en 200 pesetas, aplicando á la suscripcion a favor de la catástrofe de Santander el producto de la rifa.

Terminando la funcion con la gran pantomima

LAS TRINCHERAS DE MORREUCAS

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general UN REAL.

A las tres en punto.

Teatro-Circo Balear

Compañía cómicc-lírica

Funcion para hoy

Por la tarde á las tres.

**LOS VALIENTES
LOS SECUESTRADORES
EL DUO DE LA AFRICANA**

Por la noche

**EL MISMO DEMONIO
EL DUO DE LA AFRICANA
LA DIVA**

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 17, 4'30 t.

El señor Sagasta ha andado dentro de su casa apoyado en un brazo de su hijo. Créese que el lunes irá á Palacio.

Suspendíose las elecciones en Valladolid, por falta de listas, hasta el 3 de Diciembre.

Madrid 17, 5'50 t.

Barcelona.—El general Martinez Campos niega que haya escrito á la Reina referente á la cuestion con Marruecos. Cree que son innecesarias por ahora nuevas fuerzas en Melilla.

Madrid 17, 8'50 n.

Melilla.—Ha fallecido un soldado disciplinario de tétanos. En el campamento siguen los regimientos de Saboya y San Fernando y trabajan en las obras los ingenieros y los cazadores de Tarifa y presidiarios, habiendo terminado el emplazamiento de la artillería; trabájase en el reducto.

Madrid 17, 9 n.

El Fiscal del Tribunal Supremo ha expedido una circular hoy con motivo de los atentados de los anarquistas. Aconseja actividad y diligencia por parte de los fiscales para que su accion sea inmediata é inextinguible.

Madrid 18, 12'5 m.

Melilla.—Los moros acercáronse á la plaza y ven el desembarco de fuerzas. El «Isla de Cuba» disparó un cañón y huyeron; tranquilidad. Los ingenieros han encontrado un manantial.

IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas.

Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes.

Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica

DE BARCELONA

EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago e Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA AL POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma. { Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.
Farmacia de Don José Sureda, calle de Brosa.

MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

DIGESTIVO PODEROSO

AGRADABLE AL PALADAR

MONTEPOI NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS
PARA LAS

QUINTAS

DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES

Don José Barnils, Conquistador, 18 PALMA.

Comisarias { Sres. M. y Obrador, Felanitx.
D. Miguel Lanuza, Sóller.
D. Antonio Moger, Lluchmayor.

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España ofreciendo todas las garantías a sus asociados suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregárselos a su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándose a la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los constituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año pasado ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado a sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante a todos los individuos a ella suscritos.

Para más informes y suscripciones, dirigirse a los Sres. representantes arriba indicados.

El Delegado, José Barnils.

HERNIAS

(quebrauras) curación radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR restrictivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto; Carmen, -4, 1.º—Barcelona.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa para niños en trajes de 2 a 16 años.

Cámen, 3. Entresuelo

Esquina a la de Tetuan.

Precio fijo.

MADRID

Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena.

Se remiten pedidos a provincias.—Uniformes para colegiales.

Academia preparatoria del año de ampliación para Medicina Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de D. JAIME DOMENECH Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Políticos en Agraz

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

Se venta en la calle de Palacio número 4.

Se alquila el último

piso de la casa calle de Siete Esquinas número 8, su dueño vive calle de Tamarit número 40.

ZAPATERIA

DE MIQUEL SALVA

SINDICATO.—Núm. 55 tienda.

Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, a precios económicos. 18

Buñuelos

En el horno de Seguí, los habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de escudo la libra. 9

Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados

Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

LA BALEAR

FABRICA

DE

COLA, ALHIDON Y PINENTON

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

EN LA EXPOSICION DE 1881

Molinar de Levante, calle de Coll, 9

Para encargos: Galera 22, Palma

Teneduria de libros

CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA

Fundada 24 años hace

Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 4.

Plazuela del Olivar 6 entresuelo 16

Nodriza

Una joven de 26 años de edad con leche de tres meses desea encontrar criatura para criar, en casa de los padres.

Darán razón Plaza de la Constitución número 448, 2.º

Cultos Sagrados

Santo de hoy.—Sta. Isabel, reina de Hungría, viuda.

Cultos sagrados.—En San Miguel concluirán las Cuarenta Horas: exposición a las seis; a las siete y media comunión general con plática; a las diez tercia y misa mayor con música y sermón por el P. Luis Boadera.

Corte de Maria.—En San Nicolás a la Virgen de Lluch.

Seccion Comercial

movimientos de buques

Día 18

FONDEADOS

De Barcelona v. Cataluña c. don Ricardo Terrasa 27 trip. ton. 662, con efectos y balija pas. 34 m. Palma.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante (v. Isleño c. D. Guillermo Pujol 24 trip. ton. 314 con efectos m. Palma.

Movimiento local

Hospital civil

Día 18.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 4.—Salidas, varones 0, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Ninguna.

Palma.—Imp. de Bartolomé Rotger.